

Bolivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

Es deber de todo católico de instruirse en religión y sólo así podrán ser fácilmente refutados los errores y calumnias que propagan los enemigos de la Iglesia Católica, con el fin de engañar a los ignorantes.

Editor y Admor. L. Cartín G. | Corredactor: Emmanuel Thompson | Oficina: 180 varas al Sur del Colegio de Britas. | Teléfono 1121 Apartado 111 | Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 11 DE SETIEMBRE DE 1928

Número 2940

De cómo las órdenes del Sr. Srio. de Seguridad son desatendidas

En días pasados nos referimos a la hermosa actitud que había tomado el Sr. Secretario de Gobernación y Policía con motivo de la venta escandalosa de producciones pornográficas, que como la llamada Semana Cómica circulaban profusamente en esta Capital y aun provincias. También el Sr. Gobernador acuerpó la decisión del Sr. Secretario de Policía y al efecto impartió las órdenes del caso que todo el mundo esperó se acataran pronta y enérgicamente, tanto las del Sr. Gobernador como las del Sr. Secretario de Seguridad. Pero, desgraciadamente vivimos en un País en que cada cual hace su santa voluntad: y así ha sucedido que las órdenes de estas dos honorables autoridades no se han cumplido; y no se han cumplido por cuanto, y lo aseguramos con entera convicción, las revistas inmorales, si es cierto que se quitaron de la vista del público en las librerías y kioscos, se han seguido vendiendo, si cabe, con mayor libertad y cinismo. Sí: con mayor cinismo y libertad porque hasta delante de la policía alelada e inútil hemos oído pregonar a voz en cuello la Semana Cómica, el inmundo pasquin cubano, leído febrilmente por enfermizos jóvenes, de uno y otro sexo. Es verdaderamente penoso esto que acontece, pero es más penoso todavía que las órdenes de una autoridad celosa y

consciente de sus obligaciones se pongan en la picota del ridículo, de la burla, de la irrisión por sus mismos ineptos subordinados.

No creemos ni por un momento que el señor Secretario de Gobernación y Policía, estimable amigo nuestro y funcionario que se ha caracterizado tal vez más que nadie en sus campañas moralizadoras, y el señor Gobernador que no le va a la zaga, no creemos, repetimos, que vayan a permitir que se haga befa de sus órdenes por mercenarios sin conciencia que explotan el erotismo, siempre pronto a estallar en la masa pública.

Y aun tenemos más de que quejarnos: con nuestros propios ojos hemos visto las revistas inmorales en el interior de algunas cigarrerías en las cuales no se tendrán seguramente para adorno de las paredes. Más aun: con esos mismos ojos hemos visto sacando de las ventanillas del Correo sendos paquetes de cierta revista donde se visten las ilustraciones y fotografías con trajes más típicos que los del Paraíso terrenal! Y a nosotros que nos parecía que el señor Administrador de Correos había recibido orden de decomisar semejantes esperpentos!

Aquí repetiremos con Hamlet: «Algo hay en Dinamarca que huele a podrido».

De Santa Bárbara

El sábado pasado se celebró aquí una fiesta muy grata: el matrimonio de don Nefalí Carvajal, con una simpática señorita.

Ayer partieron para Limón a pasar su luna de miel. Daré detalles más extensos.

La orquesta nada tuvo que desear y el baile se efectuó en el Salón de la casa escolar.

Reinó el mayor orden y simpatía.

Visitantes a la fiesta los hubo de Heredia, Alajuela y San José, como constantes automóviles.

Corresponsal Viajero

Almácigo de café

de primera calidad, se vende en la finca de la Casa de Refugio. Entenderse con el encargado.

Vicente Jiménez

Don Cleto insiste en el retiro del tranvía

De nuevo se dijo ayer que el gobierno nacional (no el local) muestra interés en que se retire el servicio de tranvías de la parte central de San José.

Solo se trata de conservar los ramales de San Pedro y Guadalupe y el de la Sabana, pero de la Boca al Stadium.

En principio el público rechaza tal idea, aunque se halaga al vecindario con la promesa de correr camiones fijos por la avenida central, al Liceo y al Pacífico. El público prefiere la conservación del tranvía.

De Alajuela

Se instalará en esta semana la Junta de Vigilancia del Instituto que acaba de nombrar el Secretario de Educación.

Los trabajos del parque van muy adelantados.

Cada semana encarece más el mercado de dulce debido a la escasez de caña de azúcar.

Han llegado los primeros grandes envíos de maquinarias para la planta municipal.

Por lo visto el 15 de setiembre estará medio tristón, pues a esta hora casi no hay preparativos.

Un vapor que cruzará sobre ruedas el Desierto de Sahara a 16 millas por hora

Dos ingenieros, uno alemán y otro francés, han terminado los planos para la construcción de un gigantesco vapor automóvil que cruzará el desierto de Sahara con 150 pasajeros y 200 tons. de carga, en adición de combustible, agua y provisiones a su bordo. Caminará 7,250 millas sin necesidad de repostarse, al promedio de 16 millas por hora. Sus dimensiones serán de 125 pies de largo, 25 de ancho y 45 de alto montado en ruedas de 39.37 pies de diámetro. Tendrá dos motores de 450 caballos de fuerza de electro-motor y un adminículo hidráulico que le gobernará el timón.

Este, que será el bisabuelo de todos los automóviles, tendrá la misma forma de un vapor y sin carreteras ni rieles subirá las cuestas del desierto de un 30 por ciento de grados de elevación con mucha facilidad.

Poseerá todos los atributos de un verdadero trasatlántico, hasta las grúas, y en sus cuatro pisos estarán distribuidas las más triviales comodidades de que disponen los más modernos palacios marítimos; salones de lectura, de fumar, de recreo, cuartos de baño, telegrafía inalámbrica, etc., etc.

Programa de la Fiesta Patronal de la Parroquia de La Merced de San José

24 DE SETIEMBRE DE 1928

con motivo del Jubileo de Plata del Templo

Solemne Novena.

El viernes 14 de setiembre, con el Rosario Solemne de la noche comenzará la NOVENA de Nuestra Señora de Mercedes.

Cada día: Misa cantada a las 7 horas.

Rosario Solemne con predicación y Bendición con el Santísimo a las 19 horas (7 p. m.)

Los temas de la Predicación en cada día de la Novena, serán los siguientes:

- 19 La FE de Nuestro Señor Jesucristo en nuestros tiempos.
- 20 La Santa Iglesia Católica.
- 30 El Liberalismo moderno enemigo de Cristo y de la Iglesia Católica.
- 40 La herejía protestante. Su origen y sus intentos primordiales.
- 50 La herejía protestante en nuestros días.
- 60 Cómo debe entenderse la Redención de Nuestro Señor Jesucristo para los hombres según las Santas Escrituras?
- 70 La Santa Biblia y la Santa Tradición.
- 80 La Acción Católica contra los errores y herejías.
- 90 La Santísima Virgen María contra los errores de todos los siglos.

A la Novena de Nuestra Santa Patrona deben concurrir todos los sinceros fieles de la Parroquia; y muy especialmente, por deber de amor, todos los Terciarios y Terciarias con sus ESCAPULARIOS.

Los Terciarios y Terciarias han de procurar comulgar todos los días de la NOVENA y particularmente el día de la FIESTA y en las CUARENTA HORAS, llevando su ESCAPULARIO. Esta INSIGNIA deben portarla también en la Procesión y en la Santa Misa Mayor del 24.

23 de Setiembre (Víspera)

Todo el día confesionario para mujeres, y en la noche para hombres.

2 ½-3 ½ Capitulo de Terciarias (14 ½-15 ½)

4 -5 id id Terciarios (16-17)

18 ½-19 (6 ½-7 p. m.) Recepción de novicios y novicias de la Tercera Orden de Mercedes y Renovación de Profesiones.

19 hs. (7 p. m.) Rosario Solemne, Panegírico y Bendición con el Santísimo Sacramento.

24 de Setiembre

Misas a las 5, 6 y 7 horas. En todas se distribuirá la Santa Comunión.

7 ½ hs. Bendición e imposición de hábitos a niñas menores de 10 años.

8 id Gran Procesión con la Sagrada Imagen de Nuestra Señora de Mercedes.

A continuación la Misa Solemne, con Panegírico. (Un coro de hombres cantará a Gran Orquesta la Misa cuarta de Beltjens, a una voz).

La Imagen de Nuestra Señora de Mercedes quedará expuesta a la «veneración» de los fieles. No a la «adoración» como afirman los herejes: lo afirman por maliciosísima ignorancia, porque bien saben que nosotros los católicos no «adoramos» ni hemos «adorado» nunca, más, que a Dios.

«Adoración» significa reconocimiento de Dios como Creador y Soberano Señor y Dueño de todas las criaturas visibles e invisibles.

Nuestra «veneración» a los santos es porque son amigos de Dios y pueden ayudarnos con su intercesión: y las imágenes son símbolos, como los querubines del Arca de la Alianza, que nos recuerdan a los Santos cuyos espíritus moran en el Cielo.

CUARENTA HORAS

Los días martes 25, miércoles 26 y jueves 27 de setiembre habrá CUARENTA HORAS SOLEMNES de EXPOSICION DEL SANTISIMO SACRAMENTO, para que sea ADORADO (oigan los herejes) ADORADO por los fieles cristianos que creemos, por la palabra de la Escritura Divina, que es la Santa Hostia consagrada por los legítimos sacerdotes, está real y verdaderamente presente y oculto, Nuestro Señor Jesucristo, Dios y Hombre.

Misas de Exposición, a las 5.30 horas.

Misas solemnes, a las 8 horas.

El último día (jueves 27) habrá en la fiesta de la noche, Solemne Procesión del Santísimo, con VISITA DE ALTARES.

Radiogramas

Preparando la inauguración de servicios postales aéreos italianos

Falleció el Embajador Brockdorff Rantzau

Roma, 10.—Pora ei mes de Octubre se proyectan los viajes intereuropeos para probar 5 nuevos aviones destinados a servicios postales muy distantes, para inaugurar luego los servicios respectivos.

Venigelos ha restablecido

Atenas, 10.—El Premier Venizelos abandonará el miércoles el hospital donde ahora se encuentra. Restablecido un poco, hará un corto viaje de recuperación.

Un violentísimo viento visitó la Vieja Cadiz

Cadiz, 10.—Esta mañana fué visitado este lugar por un poderoso viento que dejó dañados muchísimos tejados. Se reportaron 5 heridos ocasionados por cuerpos caídos de las techumbres a las calles.

MISAS

De novenario por el descanso del alma del que fué don

JOSEFINO CARVAJAL,

se celebrarán en el Seminario, Soledad, y Mata Redonda. Su aflijida esposa doña Petronila B. v. de Carvajal e hijos, invitan a sus deudos y amistades a estos sufragios que terminarán con la misa solemne en la iglesia del Zapote, el miércoles próximo a las 8 ½ a. m. La asistencia a estos actos religiosos comprometerá la gratitud de la familia doliente.

Santorial

Martes 11.—Santos Proto y Jacinto, mártires.

SAN PROTO Y SAN JACINTO MARTIRES

Estos santos hermanos vivían en Roma, sirviendo a una nobilísima doncella llamada Eugenia, hija de Felipe, senador romano. Nombrado prefecto de Alejandría de Egipto, se trasladó con toda su familia y criados a aquella famosa ciudad. Allí tuvieron los dos hermanos conocimiento de nuestra sacrosanta religión, e ilustrados por la divina gracia la abrazaron sin tardanza en compañía de Eugenia su señora. Deseoso de la perfección se retiraron a un monasterio del que era abad un santo obispo llamado Heleno. Vueltos los dos hermanos a Roma, convirtieron a muchos a la Religión cristiana; por lo que el emperador Galiano les hizo azotar y después degollar el día 11 de Septiembre de 273. Eugenia también alcanzó la palma del martirio, venerando su memoria el Martirologio Romano a 25 de Diciembre. En honor de esta santa mártir se han edificado muchos templos, y en Talavera de la Reina existe una parroquia con su advocación, a la que agregó la de Santa Leocadia el venerable D. Fr. Hernando de Talavera, primer arzobispo de Granada, al año de 1492.

El Radio y los discos Nacionales

El entusiasta don Amando Céspedes se propone con su estación difusora de radio establecida en Heredia dar un concierto especial de música criolla la noche del 15 de setiembre con motivo del aniversario de la independencia patria.

Al efecto ha solicitado todos los discos nacionales que se hayan impreso por las fábricas y que son más o menos 10.

Al Sr. Céspedes lo oyen con frecuencia en Cuba y en Panamá.

Entendemos que el concierto será a las 20 horas y tendremos mucho gusto en publicar el programa.

Pavimentación del Parque de Cartago

En esta semana quedaron finalizados los trabajos de pavimentación del parque Municipal de Cartago.

Las callejuelas han quedado muy lucidas y cómodas.

Se gastaron 90.000 baldosas de mosaicos hechos con toda economía en los talleres municipales.

Hogar de plácemes

Don José Sauter y su muy estimable señora están de plácemes con motivo de la llegada de un varoncito. A la par de felicitarlos, deseamos la ventura futura del nuevo niño.

Suela! Suela!

Cilindrada en máquinas.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE

Heredia Apartado N° 20

\$ 500,000 oro americano

Compañía Eléctrica de Costa Rica

(Electric Company of Costa Rica)

Acciones privilegiadas acumulativas al 7%

Valor nominal \$ 100=00

Dividendos pagaderos al siete por ciento anual el primer día de Enero, Abril, Julio y Octubre, en la oficina de la Compañía, en Cartago, Costa Rica según lo convenido por los Directores

LA COMPAÑIA "Compañía Eléctrica de Costa Rica", incorporada bajo las leyes del Estado de Maryland, en los Estados Unidos de América. Poseerá y explotará, por medio de sus afiliadas, el servicio eléctrico en 16 localidades en Costa Rica. Los nombres de las compañías afiliadas son los siguientes:

Compañía Eléctrica de Limón
Compañía Eléctrica de Turrialba
Compañía Eléctrica de Cartago
Compañía Eléctrica de Puntarenas

La Compañía Eléctrica de Costa Rica tiene en explotación 7 plantas hidro-eléctricas con una capacidad total de 5,025 caballos de fuerza. En estas plantas se han hecho trabajos preliminares que ya han sido terminados con el objeto de poder proporcionar 1250 caballos de fuerza adicionales. La Compañía posee además tierras y derechos de agua para la instalación de otros 16,000 caballos de fuerza. Además de lo antedicho, la Compañía ha pedido por el momento dos unidades de 600 caballos de fuerza para una central de motores "Diesel" para el suministro de energía eléctrica en Limón, donde tiene actualmente el privilegio exclusivo para el alumbrado de calles, y la única concesión existente para suministrar servicio de alumbrado y fuerza a particulares.

La energía producida por la Compañía actualmente es transmitida por líneas de 14 millas de 2,300 voltios, 12 millas de 6,600 voltios; 62 millas de 11,000 voltios y 20 millas de 22,000 voltios; todas estas líneas pertenecen a las afiliadas de la Compañía. Las líneas de distribución así como las de transmisión pertenecientes a las compañías están, en su mayor parte, montadas en postes de acero.

NATURALEZA DEL NEGOCIO Y PROPIEDADES

Las compañías poseen y explotan un negocio de alumbrado eléctrico y fuerza motriz que presta servicio a 4152 clientes (excluyendo a Limón) en localidades con una población de 75,200 habitantes. Las principales ciudades en las cuales se presta servicio, son: Limón, Puntarenas, Cartago y Turrialba. También presta servicio la Compañía en San Ramón, Palmares, Atenas, San Mateo y Orotina, en la región del Pacífico o sea la parte Oeste del país; y, en las vecindades de Cartago, en San Nicolás, San Francisco, Concepción, Guadalupe, Tierra Blanca, Dulce Nombre y San Rafael.

Es la intención de la Compañía unir con el tiempo las líneas de transmisión que sirven a todas estas comunidades.

AVALUO El valor combinado de todas las propiedades de los afiliados de la Compañía es de \$ 2,308,300-00 oro americano.

CAPITALIZACION En cuanto esté terminado el presente negociado, la capitalización de la Compañía será como sigue:

	Autorizado	Emisido
Obligaciones en oro, un año plazo al 6 por ciento.....	\$ 600,000.00	\$ 600,000.00
Acciones privilegiadas al 7 o/o... (Valor nominal \$ 100.00)	1,000,000.00	500,000.00
Acciones ordinarias..... (Sin valor nominal)	10,000 acciones	10,000 acciones

GARANTIA.— Después de deducir todas las obligaciones, la Compañía posee propiedades valoradas en más de \$ 1,200,000.00, lo que será aplicado a este activo. En una palabra, la propiedad que garantiza la emisión de acciones, representa un valor de más de \$ 250.00 por acción.

Ofrecemos estas acciones, tales como y cuando sean recibidas por nosotros

Precio \$ 100-00 O. A. por cada acción

NOTA.—Una bonificación de una acción ordinaria será concedida por cada compra de 5 acciones preferidas.

Banco de Costa Rica

San José

Sasso & Pirie Sucs.

San José

Banco John M. Keith

San José y Limón

Crédito Agrícola de Cartago

Cartago

E. Riba & Cia.

Alajuela

INGRESOS Los ingresos consolidados del importe total de las afiliadas de la Compañía correspondientes al año que terminó el 30 de abril de 1928, son como sigue:

Importe total.....	\$ 130443 90
Administración, Conservación e Impuestos	39012 13
Saldo.....	\$ 91431 77
Intereses hipoteca sobre planta Guacimal, \$ 225,000 al 6 o/o anual.....	13500 00
Saldo.....	\$ 77931 77
Intereses sobre \$ 600,000.00 al 6 o/o anual obligaciones a un año plazo.....	36000 00
Saldo que queda para dividendos	\$ 41931 77

En este cálculo no se toman en cuenta las entradas de la ciudad de Limón.

Los Directores de la

"COMPAÑIA ELECTRICA DE COSTA RICA"

son:

Ricardo Jiménez, Cartago, ex-Presidente de Costa Rica. Tomás Soley Güell, San José. Presidente del Crédito Hipotecario de Costa Rica.

Ricardo Pacheco C., Cartago. Director Banco Internacional de Costa Rica. Alex F. Pirie, Cartago Presidente Crédito Agrícola de Cartago.

Henry B. Price, New York, EE. UU. Vicepresidente de los Ferrocarriles Internacionales de Centro América. Vicepresidente de Minor C. Keith, Inc. Dwight S. Bobb, Chicago, EE. UU. Apoderado de Good, Childs, Bobb & Westcott.

H. T. Purdy, San José. Ingeniero. Representante de la Westinghouse Electric International Co. John Sax-, Cartago, Costa Rica.

A. L. Kech,

Chicago, Estados Unidos

Presidente de la Compañía Eléctrica de Costa Rica

OBJETO DE LA EMISION El producto de la venta de esta emisión será destinado en parte al pago de las acciones de las propiedades existentes y parte a gastos de construcción de nuevas plantas en Limón y Turrialba, y mejoras de todas las propiedades de las afiliadas de la Compañía.

ADMINISTRACION La administración local estará a cargo del señor John Saxe, quien ha demostrado su competencia en el buen éxito obtenido por él en el desarrollo de los intereses de la Compañía Eléctrica de Cartago. Su trabajo será inspeccionado por el señor A. L. Kech y por la Junta Directiva.

Los libros de la Compañía han sido revisados por los señores Arthur Anderson & Cia., Contabilistas Públicos Titulados, de la ciudad de Nueva York, EE. UU. Los avalúos e informes de ingeniería por los señores Hagenah & Dorsey, de Chicago, EE. UU. Los detalles legales han sido aprobados por el Notario Público Lic. Carlos Brenes Ortiz, de San José, Costa Rica, Momsem & Freeman, de Nueva York y Good, Childs, Bobb & Westcott de Chicago, Ill. EE. UU.

DE OREAMUNO

Ayer se le dió sepultura a la señora Faustina A. v. de Solano quien deja en orfandad a sus hijos, en particular a Evaristo y una señorita falta de sentido.

A todos sus deudos en general damos nuestro más sentido pésame.

Guardando cama se encuentra en casa de sus padres, el mayorista Rafael Guillén Quirós.

Quiera Dios que restablezca pronto para que regrese al Seminario a continuar con los estudios.

Enfermos

El personal docente se encuentra desintegrado por motivo al trancazo; tres maestros se encuentran atacados de esta enfermedad.

Ojalá que para la fiesta del 15 se encuentren ocupando de nuevo sus respectivos puestos.

Casitas

Por fin se cumplió el deseo que tenía el municipio de vender la colonia.

Los pobrecitos tuvieron que salir inmediatamente. En el mundo se cometen injusticias, siendo ésta una de ellas.

Ahora veremos en que van emplear el dinero, el dinero ha censurado ésta; por ser estas casitas de los pobres y el municipio ha dispuesto de ellas.

Paja de agua

El municipio se ha echado el lazo al pescuezo al conceder a los gamonales echar una paja de agua por otro cauce, nada más que porque esos individuos necesitan dicha agua.

Ya son dos perjudicados con esa disposición: el mismo municipio porque dañó el camino y otro pobre vecino que le pasa por el frente de su casa haciéndole daño, pero como es pobre que se la aguante ¡Bendito sea Dios!

No hay como él que tiene dinero; A éste se le dan todas las garantías.

Cronista

Septiembre 8 de 1928.

Ola de calor

Posiblemente hoy y mañana continuará la ola de calor que nos ha invadido estos días. Así lo consigna el almanaque de la Botica Francesa que ha estado muy acertado este año.

Un capitán de Ingenieros argentinos

De paso para el Norte está aquí un militar de alta graduación del ejército argentino. Viene en compañía de su señora, montado a caballo, desde la Argentina. Es ingeniero topógrafo y estuvo en la Gobernación de esta provincia para que le autorizaran una credencial.

A 17 cts. de dólar vale el K. Watt en Cuba

En este momento hay en la Habana un gran movimiento entre los vecinos para protestar de los altos precios del gas y de la electricidad. Hasta se habla de grupos de vecinos para obtener rebajas. El movimiento lo iniciaron los rotarios y muchos tratan de suspender los servicios para volver a las lámparas de petróleo. Otros quieren que el consumo se reduzca.

Aquí las empresas tratan de fijar para los medidores 0.15 cts. de colon por Kilowatt hora, o sean \$ 0.0375 de dólar y en la Habana están quejosos por se les cobra \$ 0.17

El arreglo de los servicios eléctricos

Ya se discutió el segundo arreglo entre la Comisión de Vialidad y las tres empresas eléctricas.

El Sr. Moseley propuso que por las cocinas eléctricas se cobre \$ 12 1/2 por calorífero y 10 cuando lleguen a tres. La comisión pidió que fueran \$ 10 y \$ 7.50 cuando sean tres.

Por lo general los motores

quedan a igual precio, haciéndose rebajas para motores de 1/2 H. P.

El alumbrado, con servicio constante de 24 horas se propuso a un colón para las habitaciones y \$ 1.50 para los negocios.

Los que alteren los servicios usando lámparas más fuertes quedarán obligados a recibir luz por medidor a 0.15 el kilowatt-hora.

Dispuestos a todo!

JOSE SAUTER y JUAN ARIAS

han comprado la Imprenta y Librería

"ALSINA"

y están allí a las órdenes de sus amigos y clientes y del público en general.

Aceptan cualquier pedido de libros o artículos al Exterior y hacen toda clase de trabajos de Imprenta.

San José — Teléfono 36 — Apartado 249

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero **León S. Jiménez**
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

APARTADO 343 — TELEFONO 277

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de **VICENTE SAUREZ H.**

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

mental obra escrita por el General y Edecán, que fue del Libertador, don Florencio O'Leary y consignada en el Tomo XVII de sus *Memorias*.

Esta nota a que aludimos, dirá mejor que nosotros, de la nobleza de aquel temperamento dadivoso en demasía; pues, de los cuantiosos haberes a que tenía derecho legítimo como Primer Funcionario del Estado y aun como General en Jefe de los Ejércitos de Colombia, durante los largos años de campaña, no dispone Bolívar sino para renunciar a ellos en beneficio de la nación, empobrecida a costa de tantos sacrificios y exigencias de la guerra, pidiendo solo, que, de aquel capital que representaban sus sueldos sin retiro, se respeten las pensiones asignadas a su mismo cargo y de las que disfrutaban infelices mujeres desamparadas, pobres viudas reducidas a la miseria por la muerte de sus esposos en los campos de lucha y en servicio de la patria; pues de ese dinero personal del Libertador eran cubiertos los auxilios que su misma generosidad y su favor asignó a gran número de familias en la indigencia por causa de la guerra; en ellas, dice la nota a que hacemos referencia, se contaban las señoras Genoveva Ricaurte, Mariana Ortega, Josefa Batista, Dolores Olano, Josefa Piedrahita, Marcelina Lago, y Francisca Prieto; siendo además pagadas de este mismo

fondo las donaciones especiales ordenadas a favor de la señora Ribadeneira, señoras Parragas, don Fernando Bolívar y señora Ortíz, todas de Bogotá, y las que correspondían por igual motivo a su hermana Juana María, y a las señoras Isabel Blanco, Sojo e Hidalgo, de Caracas amén de las que recibían en Maracaibo, las señoras Toledo y en Cartagena la señora Mora; pero a más de este crecido número de donaciones personales, Bolívar había asignado una pensión, desde mucho tiempo atrás, a varios otras viudas que dejaron las víctimas de Morillo, en la Nueva Granada, en los días sombríos de la PACIFICACION, y de este número eran las que recibían las dignas señoras que fueron esposas de los mártires de la patria don Joaquín Camacho, don Crisanto Valenzuela, don Antonio Villavicencio, don Manuel Rovira, don Luis Eduardo Azuola, don Pantaleón Santamaría y la viuda del heroico coronel Luciano D. Luyart. Ese era el hombre de la guerra!!

Así era la estima que le mereció el oro al Libertador: un simple medio para remediar desgracias y mitigar orfandades y miserias; pero no satisfecho aun con esta esplendidez, quiere todavía donar parte de este mismo sueldo, que se ramifica como un río pródigo, en mil arroyuelos, para llevar a cada hogar en desgracia un hilillo de frescura y

tranquilidad salvándoles de la angustia y quizás del hambre; porque su espíritu no tenía paz mientras supiera que los desgraciados huérfanos de la guerra sufrían los rigores, no solo de su propia orfandad sino que también las miserias y privaciones de la pobreza.

Y en tal sentido es que dirige Bolívar una hermosa nota al Vice Presidente Santander diciéndole que, de ese sueldo suyo, convertido en patrimonio de los pobres, disponga de la suma de \$ 1000 anuales para auxiliar con tal cantidad a la señora viuda del Prócer y Mártir de la Nueva Granada, Dr. Camilo Torres, muerto cuando las crueles ejecuciones de Morillo.

Como este documento es tan bello y su forma tan sentida, no queremos prescindir del placer de darlo a nuestros lectores como una delicada pieza, que refleja la ternura de aquellos sentimientos del HOMBRE DELA GUERRA como le llamaban algunos enemigos, queriendo con ese nombre despectivo hacerle responsable de las calamidades que sufría la nación. El documento a que aludimos dice así:

«Cuarte General en Bogotá, a 6 de Noviembre de 1821.

Excelentísimo señor vice presidente de la República, encargado del Poder Ejecutivo. Excelentísimo señor:

La viuda del más respetable ciudadano de la antigua República de Nueva Granada se halla reducida a una espantosa miseria, mientras yo gozo de treinta

mil pesos de sueldo. Así, he venido en ceder a la señora Francisca Prieto mil pesos anuales de los que a mí me corresponden.

En consecuencia, sírvase vuestra excelencia ordenar se le satisfaga la mesada correspondiente, descontándose a mí.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Bolívar

Bogotá, noviembre 22 de 1821.

Este aspecto de la vida del Libertador es sin duda uno de los más interesantes y acaso también uno de los más conmovedores en aquel hombre, que pareció por momentos inflexible a todos los dolores; en aquel hombre que, en un minuto de espantosa crisis declaró «la Guerra a Muerte», que fue sin duda el período aciago y tenebroso de las jornadas de la independencia; pero al que hubo de llegarse en un momento especial por las circunstancias mismas de la lucha desesperada contra todos los intereses de España que resistían los patriotas.

Pero no, Bolívar alimentó dentro de su corazón, un delicado espíritu de misericordia y de piedad, para dejar de conmovirse ante las desgracias que afligían a las pobres mujeres abandonadas a los rigores del hambre y del frío por la ausencia de sus esposos, muertos heroicamente en los campos de batalla en defensa de la libertad y de la justicia.

La carta inmortal a don José Rafael Revenga, ordenándole poner a la disposición del General don Rafael Urdaneta, una letra de \$ 200 contra la Compañía de

Minas, es también otra de las mil pruebas concluyentes de la nobleza, de la bondad exquisita, del generoso espíritu de caridad cristiana que colmara también el corazón del Héroe Máximo de nuestra América. Esa carta que llamamos inmortal, es también una delicada prueba de lo muy hondos que fueron sus afectos por Colombia, la patria grande de donde surgirá algún día, la unidad continental. Conozcamos esas líneas inspiradas en el más caro afecto del Libertador; dice así:

«Noviembre 11 1827

Mi querido amigo:

Quisiera tener una fortuna material que dar a cada colombiano: pero no tengo nada, no tengo más que un corazón para amarlos y una espada para defenderlos.

Hágame Ud., el favor de ponerme corriente una letra por triplicado con una carta de aviso contra la Compañía de Minas de Bolívar por el valor de 200 libras a favor del Gral. Rafael Urdaneta debiendo pagarse a cien días después de vista.

De corazón,

Bolívar,

Al Sr. Revenga.

XIX

“Yo moriré como nací, desnudo. Usted tiene dinero y me dará de comer”

Qué más elocuentes testimonios pudiéramos traer a colación para decir cuánta fué, la generosi-

Corte Plena

Sesión del Lunes

—Visto el oficio del Secretario del Colegio de Abogados en que dice que le fué concedido el título de Licenciado en Leyes al señor José Joaquín Quesada Vargas, se acordó inscribir a éste el respectivo catálogo.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Rudesindo Rojas López y Filadelfo Meneses Solís para escribientes interinos de las Alcaldías 2ª del cantón central de Alajuela y del cantón de Osa, respectivamente.

—Se aprobó el nombramiento del señor Manuel María Zúñiga Brenes para notificador interino del Juzgado Civil de la provincia de Puntarenas, en vez del propietario, señor José Joaquín Hernández Galagarza, quien disfruta de ocho días de permiso.

—Fué aprobado el nombramiento del señor Rafael Angel García, único apellido, para portero interino del Juzgado del Crimen de la provincia de Limón.

—Atendidas las solicitudes de Miguel Mora Fallas, y Juan Ramón Madrid Fonseca en que piden nuestra liquidación de las penas a que fueron condenados, se acordó informar favorablemente en ambas.

—Se dió cuenta con el escrito de

Abel Fernández y otros vecinos de Palmare, en que se quejan contra el Alcalde de ese lugar, señor Julio Bolaños Benavides, quien dirige asuntos en la misma oficina, se acordó suspender al señor Bolaños por un mes del ejercicio de sus funciones.

—Fué designado por la suerte el Conjuez Licenciado José Alberto Castro Rodríguez, para conocer del recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario de la sucesión de Gregorio Cecilio Quesada Esquivel contra la Municipalidad de este cantón, en vez del Conjuez Licenciado Jorge Tristán Fernández.

—Asimismo fué designado por la suerte el Conjuez Licenciado Ramón Loría Iglesias para conocer, en la Sala 1ª de Apelaciones, del juicio ordinario de Henry Purdy contra Silvio Negrini Priotti, en vez del Conjuez Licenciado Rogelio Chacón Román.

—En el memorial dirigido a la Corte Plena por Reinaldo Fernández Varela para que se le conmute en confinamiento la pena de 134 días de arresto que le fué impuesta por el delito de depósito de licor de ilícita procedencia, se acordó decirle que dirija al Poder Ejecutivo.

CAFE

(Frente al Seminario)

Ofrece a su numerosa clientela un variado surtido de confitería, refresquería, café, té o chocolate.

Lo atiende esmeradamente su dueño, habiendo salón para señoras.

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importación consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

EL AGUILA DE ORO ACABAMOS DE RECIBIR

- Cacao en polvo (especial para enfermos)
- Mantequilla Heyman Postum (café homeopático)
- Harina Lacteada Nestle
- Leche condensada Nestle
- Ovomaltine
- Jemalt

Quiere Ud. lotes o casas

Búsqume que tengo algunas oportunidades. Pequeña casa con un ¼ de manzana y cañería a 300 metros de la Maternidad con servicio de cañería. Casas nuevas y lotes en Barrio México.

Macabeo Vargas

R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de ₡ 3,50 por semana y uno de obsequio.

Ultimos estilos
PRECIOS MODICOS
CASIMIRES INGLESSES
Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreros de paja para niñas.

Heredía.

TIENDA DE BENAVIDES

Se vende

Un aparato cinematográfico enteramente nuevo.

Para informes dirigirse al Apartado N° 964

San José

TIP. SAN JOSE

Radiogramas

Briand pronunció brillante discurso en Ginebra

Ginebra, 10.—El Ministro Briand ha pronunciado un brillante discurso en la asamblea Ginebrina, refiriéndose a los grandes problemas que ahora tiene que discutir la Asamblea.

A través de sus alusiones apuntó a Alemania de la lentitud que ejerció con menoscabo del desarme.

Fué publicado el discurso de Muller ante la Asamblea de Ginebra

París, 10.—Los periódicos de la tarde consignan íntegro el discurso pronunciado por Muller ante la Asamblea de la Liga de las naciones contestando los conceptos de Briand y cuyos alcances darán margen a largos comentarios.

Regresó a América el Comité Especial Financiero

Nueva York, 10.—Arribaron hoy a este puerto procedentes de Europa los miembros del Comité Especial Financiero, que durante 4 meses han recorrido las principales capitales europeas en estudio exclusivo de las condiciones financieras que han de preceder a ciertas negociaciones de empréstitos enormes.

Inglaterra y Francia abandonan su reciente convenio naval

Londres, 10.—A pesar del desmentido oficial inglés, el cola-

borador diplomático del Daily Telegraph mantiene en firme la información sobre el tácito abandono del convenio naval anglo-francés.

De un automóvil secuestraron dos escolares huyendo luego los malos hechos

Seattle, 10.—Mientras regresaban a sus hogares en un automóvil, dos niñas fueron secuestradas, maltratando al chaffeur y desapareciendo dos individuos con las niñas sin que la policía lograra capturarlos. Una de las escolares tiene 10 años y la otra 8.

Cuchillas para afeitar, tijeras para uña y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y cigarreras de toda clase.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Suscríbase a este diario

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredía.

TIENDA BENAVIDES

"Gets-It"
alivia el dolor
quita los callos.
Las boticas lo venden

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Prevenir es la verdadera ciencia

Vea con atención algunos números:
María Simona Bonilla cotizaba con ₡ 0,50; pagó en total ₡ 174,50. Sus deudos recibieron ₡ 739,10.
Elena Araya de Brenes cotizaba con ₡ 1,00; pagó en total ₡ 18,00. Sus deudos recibieron ₡ 950,25.
Presbo. Joaquín González cotizaba con ₡ 3,00; pagó en total ₡ 245,50. Sus deudos recibieron ₡ 1757,75.
Rafael Herrera Vargas cotizaba con ₡ 1,00; pagó en total ₡ 148,00. Sus deudos recibieron ₡ 1312,40.
La evidencia de los números lo convencerá a Ud. de lo útil, práctico y benévolo de esta institución. No pierda Ud. más tiempo: haga su ingreso hoy mismo. Proteja a su familia!
Pida referencias y prospectos en la Tesorería. Oficina Alberto Aragón. Frente Edificio Correos y Telégrafos.

"CUAJANI JORDAN"
ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO
Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Gripe, Catarro bronquial y Tosferina
CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CERASUS OCCIDENTALIS L.) (PRUNUS OCCIDENTALES S W.)
PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN
FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
De venta en la Botica Vargas

Artículos Fotográficos

KODAK

Películas - Placas - Cámaras
Papeles y demás accesorios

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Cº)

San José + Costa Rica

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias, acababan de llegar a la

BOTICA VARGAS

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

"FUMO"

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos desagradables que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOBERA Y MOLINA

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA